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Электромобили встанут на зарядку
А бизнес, который займется созданием 
инфраструктуры для такого транспорта, сможет 
получить компенсацию части затрат. Сейчас 
перспектив стало больше, как и обязательств. 7

МУП «Водоканал»: очередной этап развития 
и планы на ближайшую перспективу
Показатели работы за 2023 год говорят о том, что на сегод-
няшний день предприятие стало экономически эффектив-
ным и инвестиционно устойчивым.
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6Дмитрий Ухин, 
директор МУП «Водоканал».
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«Бизнес-событие» января
Народное голосование в Премии 

«Бизнес-событие» стартовало и прод-
лится до 15 февраля. Ее традиционно 
проводит Вятская ТПП. Голосование 
проходит в двух форматах – экспертном 
и народном. Второе – при поддержке 
и на ресурсах «Бизнес новостей».

В «Бизнес-событии» января 10 но-
минантов.

1. Открытие нового магазина мебели 
«Заречье».

2. Компания «АСПЕКТ-СЕТИ» модер-
низировала планетарий Космоцентра.

3. Открытие лаунж-бара «EGO Lounge 
Bar».

4. Компания «Т Плюс» построила 
экологичную газовую котельную в 
Сидоровке.

5. Холдинг «Здрава» разработал но-
вую линейку продукции.

6. ГК «Аспект» изготовила оборудо-
вание для турецкой АЭС.

7. Открытие специализированной 
Детской оптики.

8. Компания «СТРАДА» запустила 
новую линейку косметики.

9. Открытие новой точки сети «Плов 
готов».

10. В Кирове открылся шоурум брен-
да «Москвич».

ГОЛОСОВАНИЕ

А бизнес, который займется 
созданием инфраструктуры 
для такого транспорта, 
сможет получить 
компенсацию части затрат. 
Сейчас перспектив стало 
больше, как и обязательств.

В Кировской области внесены 
изменения в региональные нор-
мативы градостроительного про-
ектирования, которые касаются 
оборудования мест для стоянки 
и зарядки электромобилей и ги-
бридных автомобилей. Касаются 
как многоквартирных домов, так 
и торговых центров.

– Электротранспорт становится 
все более востребованным, коли-
чество электромобилей постоян-
но растет, и поэтому необходимо 
заранее думать о местах зарядки 
такого транспорта. Именно поэто-
му на федеральном уровне стоит 
задача создавать инфраструктуру 
для развития электротранспорта. 
Кировская область также решает 
эту задачу, для чего внесены из-
менения в региональное градо-
строительное законодательство, – 
прокомментировал зампред пра-

вительства Кировской области 
Алексей Жердев.

Как говорится в постановлении 
регионального правительства, при 
проектировании стоянки у МКД не-
обходимо предусмотреть не менее 

1% от общего количества квартир 
в доме для электромобилей и (или) 
гибридных автомобилей (но не ме-
нее 1 машино-места). Необходимо 
оборудовать для таких авто и за-
правку.

На стоянках у торговых центров, 
торговых комплексов, супермар-
кетов, универсамов, универмагов 
должно быть не менее 0,09 машино-
места на 1000 кв. метров торговой 
площади, но не менее 1 машино-
места. При этом доля парковочных 
мест, оборудованных устройства-
ми быстрой зарядки, должна со-
ставлять не менее 50% от общего 
количества парковочных мест для 
электро- и гибридных автомобилей. 

По информации ГИБДД по Ки-
ровской области, на 1 января 2024 
года в Кировской области зареги-
стрировано 268 электромобилей и  
599 автомобилей с гибридной си-
ловой установкой.

По данным регионального мини-
стерства энергетики и ЖКХ, в на-
стоящее время на территории обла-
сти расположены пять официально 
действующих электрических стан-
ций зарядки электромобилей. Для 
развития зарядной инфраструктуры 
Кировской области предоставлена 
субсидия из федерального бюдже-
та 1,1 млн рублей на возмещение 
части затрат юридическим лицам 
и индивидуальным предприни-
мателям, реализующим инвести- 

ционные проекты по строительству 
таких объектов.

По документам изменившиеся 
нормативы будут действовать до 
конца 2028 года.

МНЕНИЕ

Сергей Улитин,
 председатель ОПКО: 

– Общественная палата уже 
не первый год поддерживает ини-
циативы, связанные с развитием 
электротранспорта. Создание инф-
раструктуры для электромобилей 
у новых торговых центров и жилых 
домов поможет стимулировать 
спрос на этот вид транспорта и 
будет способствовать его более 
широкому использованию. Здорово, 
что регион стремится к развитию 
экологически чистого транспорта 
и улучшению качества жизни своих 
граждан.

ИНФРАС ТРУК Т УРА

Электромобили встанут на зарядку

9 февраля в правительстве 
Кировской области прошло 
заседание оргкомитета по 
подготовке к 650-летию Ки-
рова. Большой пул вопросов 
касался предстоящих меро-
приятий, в том числе про-
граммы ко Дню молодежи.

В 2024 году празднование Дня мо-
лодежи состоится 29 июня. В этот 
день в Кирове пройдут не только гу-
ляния и веселое празднование, но и 
торжественная церемония закладки 
первого камня одного из корпусов 
будущего кампуса мирового уровня.

Как рассказал губернатор Алек-
сандр Соколов, после проведения 
федерального оргкомитета, который 
состоялся под председательством 
Дмитрия Чернышенко, Министер-
ству образования и науки РФ пору-
чено оказать методическую помощь 
Кировской области при подготовке 
заявки на строительство кампуса 
мирового уровня.

– Пока конкурс не объявлен, но его 
проведение находится под присталь-
ным вниманием нашего президента 
Владимира Путина. Сейчас регио-
нальное правительство работает с 
потенциальными концессионерами 
и над заявкой, – сказал Соколов.

О концепции праздника и главных 
тематических событиях рассказал 
региональный министр молодежной 
политики Георгий Барминов. 

В основу концепции проведения 
Дня молодежи легли результаты 
опроса среди молодежной аудитории 

по желаемым мероприятиям. Боль-
шинство респондентов поддержало 
идею проведения концерта попу-
лярных среди молодежи артистов, 
мультимедийного представления 
и фестиваля уличных культур. Все 
мероприятия будут «разбросаны» по 
различным городским площадкам. 

Например, в Кочуровском пар-
ке состоится фестиваль здорового 
образа жизни, в парке имени Ки-
рова пройдет фестиваль уличной 
культуры с привлечением любите-
лей экстремальных видов спорта, 
уличных художников, танцоров и 
музыкантов. В Александровском 
саду предлагается провести большой 
семейный пикник, на Набережной 
Грина в районе веерной лестницы – 
музыкальный фестиваль. Улица 
Спасская выступит в качестве ре-
зиденции творческой молодежи.

Однако основной площадкой 
станет Октябрьский проспект, где 
в районе цирка установят главную 
сцену. 

– Перед началом концертной 
программы пройдут боксерские 
поединки с участием ведущих 
спортсменов страны и региона. 
Концертная программа будет со-
ставлена из выступлений лучших 
молодых артистов региона. Предла-
гается также организовать совмест-
ное выступление симфонического 
оркестра Вятской филармонии с Dj 
Feel. Главной звездой программы 
станет рэп-дуэт HammAli & Navai, – 
отметил Георгий Барминов.

К юбилею также будет органи-
зован межрегиональный фести-
валь «Город добрых соседей». Он 
пройдет в Кирове для 17 регионов 
с июля по сентябрь и завершится 
гала-концертом. С 2ГИС достигну-
ты договоренности о размещении 
афиши мероприятий.

Как подчеркнул губернатор, фести-
валь важен с точки зрения «не только 
организации, но и работы с регио-
нами по планам информирования о 
наших достижениях, мероприятиях».

6 50 -ЛЕТИЕ КИРОВА

Юбилейный День молодежи

Поручительства 
перед банками

В Кировской области малый и средний бизнес 
в 2023 году под «зонтичные» поручительства при-
влек более 1,1 млрд рублей. Это на 32% больше, 
чем в 2022-м, сообщили в центре «Мой бизнес».

«Зонтичные» поручительства – упрощенный 
способ получения банковского финансирования. 

В целом по России в топ отраслей по росту 
объема средств, привлеченных под такие по-
ручительства, в 2023 году вошли гостиницы и 
общепит (прирост 145%), административная дея-
тельность (+110%), а также культура и спорт (рост 
на 90%), транспортировка и хранение (+68%).

ФИНАНСЫ



Понятие сельского туризма появилось в рос-
сийском законодательстве в 2021 году. Сейчас 
оказывать услуги в этой сфере могут только 
сельскохозяйственные товаропроизводите-
ли. Это закреплено в отраслевом законе. При 
этом даже сами аграрии обращают внимание: 
прием туристов – задача не совсем их профиля, 
особенно когда приходится решать вопросы 
с программой туров и размещением гостей. 
Об этом говорит глава крестьянско-фермер-
ского хозяйства из Лебяжского муници-
пального округа, участник первого Слета 
сельской молодежи ПФО Роман Гуляев.

– Вопросов хватает. На-
пример, статус сельхоз-
товаропроизводителя, 
который позволяет ока-
зывать услуги в сфере 
туризма, нужно под-
тверждать по доле до-
хода. Еще одно – где раз-

местить гостей? Например, для сельских 
территорий есть варианты с палатками, 
кемпингами, но для агропредприятий они не 
подходят. Еще один пункт – как показать 
работу сельхозпредприятия? На действующую 
ферму или большое производство так просто 
не попасть, есть определенные ветеринарные 

требования, они должны четко соблюдаться. 
Плюс сезонный фактор. Мы не против от-
крыть двери, но в посевную или уборочную 
нам просто некогда. Нужно встречать гостей, 
организовывать программу, для это нужны 
подготовленные кадры, а у некоторых хо-
зяйств даже основных специалистов не хва-
тает. Поэтому я полностью за идею законо-
проекта. Туризм должны развивать те, кто 
к этому готов и расположен. Думаю, таких 
людей и организаций хватает. Если они смо-
гут дотянуться до господдержки, для тер-
риторий будет много пользы. Например, в 
плане большей узнаваемости сельскохозяй-
ственной продукции, которая там выпуска-
ется, – считает глава КФХ.

Перспективных мест для развития сельского 
туризма в Кировской области достаточно, 
добавил аграрий. «Если говорить о Лебяжском 
районе, у нас есть уникальное городище, подъ-
езд к озеру Шайтан с плавучими островами, 
минеральный источник у деревни Соль-Грязь, 
прекрасная природа», – сказал Роман Гуляев.

Однако рассматривать сельский туризм 
только как отдых на природе или посещение 
современных сельхозпроизводств не совсем 
верно. На селе, как отмечает руководитель 

клуба конных приключений «Серебряное 
копытце» из Советского района Анна Торо-
пова, можно познакомиться с традиционной 
корневой культурой. Новый федеральный 
законопроект это учитывает, предлагая рас-
ширить понятие сельского туризма. Целями 
такого туризма также будет приобщение к 
традиционному укладу жизни и обычаям 
народов России, посещение объектов куль-
турного наследия. Знакомство с работой сель-
хозпредприятий как направление сельского 
туризма при этом сохраняется. А вот условие, 
что только они могут оказывать услуги тури-
стам, из закона предложено убрать. Это шанс 
для предпринимателей, которые работают на 
сельских территориях и готовы размещать 
гостей из городов.

– Кто покажет тради-
ционное бытование луч-
ше, чем местные жите-
ли, которые родились и 
работают в деревнях и 
сёлах? А как познако-
миться с бытом без про-
живания, без погружения 

в эту атмосферу? Посмотрим и с другой сто-
роны. Принимать гостей в деревенской усадь-
бе – для местных жителей это очень хорошая 

возможность, чтобы иметь достойный ста-
бильный доход. Сельский туризм – это тренд, 
который запустился в пандемию и продолжа-
ется сейчас. Запрос у людей на это высокий, 
им действительно интересны своя история, 
свои корни. Закон о сельском туризме, какой 
он есть, – это наша боль. Мы не относимся к 
сельскому хозяйству, без господдержки не мо-
жем расширить свои форматы – на это нуж-
ны большие средства. То, что предлагается 
сейчас, действительно вдохновляет. Если 
закон изменится, у нас будет шанс получить 
поддержку наших инициатив, – отмечает Анна 
Торопова.

Туризм и привлечение гостей – хорошая 
перспектива для сельских территорий, в том 
числе в рамках комплексного подхода к их 
развитию.

– Инициатива своевре-
менная. Совсем недавно 
принят закон о разви-
тии инфраструктуры 
внутреннего туризма. 
Реализовать такие про-
екты можно будет при 
поддержке государства. 

Это очень актуально для сельских террито-
рий. Если найдется инвестор, готовый вло-
житься в туристический проект при господ-
держке, у небольших населенных пунктов 
появятся большие возможности: новые ра-
бочие места, современные объекты, интерес 
к местной культуре, а значит, и к народным 
промыслам – вопросами их поддержки мы 
тоже постоянно занимаемся. При этом агро-
туризм как знакомство с передовыми сель-
хозпредприятиями сохраняется. И мы толь-
ко за. Одна из наших рекомендаций по итогам 
выездного заседания аграрного комитета, 
которое прошло в январе, – продвигать сель-
ский туризм, чтобы как можно больше людей 
знали, что наши сёла развиваются, что наши 
аграрии производят качественные, полезные, 
вкусные продукты, работают на хорошей 
современной технике, платят отличные 
зарплаты и заботятся о сотрудниках, – за-
явил спикер Заксобрания Кировской об-
ласти Роман Береснев.

ОТРАС ЛЬ

Будущие возможности 
для имеющихся перспектив
Для развития сельско-
го туризма в России по-
явятся дополнительные 
возможности. Произой-
дет это, если Госдума 
поддержит поправки к 
федеральному закону об 
основах туристской де-
ятельности. Инициатива 
уже внесена в парламент, 
пока не рассматривалась, 
но уже вызвала широкие 
общественные обсужде-
ния.

ОЗЕЛЕНЯЙТЕ
БИЗНЕС С НАМИ!
Сотрудничество с дизайнерами
на индивидуальных условиях

  +7 (8332) 78-97-20
  tropicstyle.ru
  tropicsstyle@yandex.ru
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В анкету для голосования в неза-
висимом рейтинге «Люди и брен-
ды-2023» вошли 346 фамилий пер-
сон. И это только по политическим 
и бизнес-номинациям. Сотни лиц, 
компаний и брендов дополнитель-
но отражены в рейтинге за рам-
ками голосования. В итоговый 
шорт-лист попали те, за кого в экс-
пертном и народном голосовании 
респонденты отдали максимальное 
количество голосов. Многие из них 
являются членами Вятской ТПП.

Рейтинг отражает мнение обще-
ственности, руководителей пред-
приятий, топ-менеджмента, поли-
тических и общественных лидеров 
о популярности и эффективно-
сти работы как отдельных лично-
стей, так и компаний и брендов 
на современном рынке. И, на наш 
взгляд, достаточно полноценно: 
участие в работе по формирова-
нию и заполнению анкет принял 
431 представитель экспертного 
сообщества, проголосовали более  
7,3 тысячи жителей как Кировской 
области, так и других регионов.

По факту на основе анализа рей-
тинга можно сделать выводы и о 
ситуации в той или иной сфере 
экономики, которая по сравнению 
с предыдущим годом изменилась. 
При этом многие ключевые лиде-
ры экономической жизни Киров-
ской области по-прежнему попали 
в шорт-лист, что говорит о доста-

точно стабильном положении их 
компаний на рынке региона.

Напомним лишь 
о некоторых 
победителях 
рейтинга, которые 
являются членами 
Вятской ТПП.

Итак, «Бизнесмен года». Из  
15 номинантов по итогам эксперт-
ного голосования 13 являются 
членами Вятской ТПП, по итогам 
народного все позиции заняли 
члены бизнес-объединения. Не-
которые вошли сразу в два шорт-
листа. В их числе – гендиректор 
«АПХ «Дороничи» Константин Гоз-

ман, гендиректор фирмы «Глобус» 
Олег Березин, руководитель Груп-
пы «Сельмаш» Александр Чурин, 
гендиректор «Кировского молоч-
ного комбината»  Любовь Сураева, 
гендиректор ГК «Железно» Юрий 
Захаров. Генеральные директора 
«ВМП «Авитек» Александр Иванов 
и завода «ЛЕПСЕ» Геннадий Ма-
маев не только попали в оба шорт-
листа, но и существенно усилили 
свои позиции по сравнению с пре-
дыдущим годом. И это лишь один 
из примеров отражения в рейтин-
ге расстановки мест в зависимости 
от политико-экономической ситуа-
ции. 

Если опираться на экспертный 
рейтинг в номинации «Лидеры 
МСП», среди мужчин 10 из 15 по-

павших в шорт-лист  также члены 
Вятской ТПП, среди женщин – 11 
из 15. Традиционно в экспертный 
шорт-лист попали такие крепкие 
предприниматели и руководители 
компаний, как директор компании 
«Два Андрея» Андрей Петровых, 
основатели «Водовоза из Русско-
го села» Ильяс Агаев, сети «Ключ 
здоровья» Василий Зонов, «Макси 
Флора» Константин Русских, груп-
пы компаний «We2We group» Юлия 
Усенко, учредитель «Летучего ко-
рабля» Ольга Лобастова, директор 
«Вятушка-АГРО» Надежда Сурае-
ва, директор Центра информтех-
нологий «Познание» Инна Вылег-
жанина, соучредитель компании 
«Мечта» Ольга Попенова и другие. 
Два первых места мужского рей-
тинга заняли генеральный дирек-

тор «АРСО» и «Новый дом» Павел 
Шихалеев и управляющий сети 
предприятий общественного пита-
ния Михаил Скрябин. Двух послед-
них персон в шорт-листе прошлого 
рейтинга не было, и их  появление 
логично в силу развития и расши-
рения того и другого бизнеса. К 
слову, в анкету для голосования в 
номинации «Лидеры МСП» было 
предложено 147 персон.

Если продолжать анализировать 
результаты экспертных голосова-
ний в разрезе появления в шорт-
листе членов Вятской ТПП, среди 
«Частных медицинских компа-
ний» их 60%. Лидирующее строч-
ки в номинации, как и в прошлом 
году, заняли основатель сети меди-
цинских центров «Совермед» Су-
санна Аникитина-Юнгблюд и руко-
водитель ГК «Лайт» Михаил Зыкин. 
Среди «Финансистов» 50% заня-
ли члены бизнес-объединения. 

Из 30 персон, попавших в шорт-
лист в «Рейтинге влияния», около 
30% также члены Вятской ТПП, 
в том числе президент бизнес-объ-
единения Андрей Усенко. В этой 
номинации отражены персоны 
разного уровня, которые непосред-
ственно влияют на принятие реше-
ний, связанных со всеми направле-
ниями общественно-политической 
жизни региона.

Большинство вошедших в шорт-лист рейтинга «Люди и бренды-2023» номинантов являются членами 
Вятской ТПП. По мнению экспертного сообщества, это вполне закономерно.

ИТОГИ И ВЫВОДЫ

РЕЙТИНГ СИЛЬНЕЙШИХ

Александр Чиликин, 
генеральный 
директор «Газпром 
межрегионгаз Киров» 
и «Газпром 
распределение 
Киров»:

– Рейтинг влияния 
«Люди и бренды», ежегодно проводимый из-
данием «Бизнес новости в Кирове», являет-
ся ярким подведением итогов работы пред-
ставителей власти и бизнеса в Кировской 
области. По нему можно определить, какие 
направления добились наиболее значимых 
успехов и принесли видимый результат на-
шему региону. Благодарю экспертное сообще-
ство за оценку моей работы как генерально-
го директора кировских газовых компаний, 
так и депутата Кировской городской думы 
и Законодательного собрания Кировской об-
ласти. Это еще раз подтверждает, что я 
и моя команда движемся в правильном на-
правлении, наши инициативы поддержива-
ются, результат виден и ощутим для всех. 
Обратил внимание, что многие победи-
тели рейтинга – члены Вятской торго-
во-промышленной палаты. Это говорит 
о сплоченности предпринимательского со-
общества и продуктивном взаимодействии 
палаты и бизнеса. Вятская ТПП стала от-
личной площадкой для реализации совмест-
ных идей, диалога власти и бизнеса. В 2023 
году палатой были организованы различ-
ные круглые столы, в ходе которых каждый 
предприниматель мог задать интересую-
щие его вопросы непосредственно напрямую 
власти. Таким образом, выстраиваются 
прочные цепочки взаимодействия между 
органами власти и предпринимательского 
сообщества. 

Кроме того, члены палаты участвуют в 
разработке определенных нормативных ак-

тов, принимают участие в публичных слу-
шаниях. Это ещё раз подтверждает, что 
региональной власти важна оценка вят-
ского бизнеса, она открыта к обсуждению 
и готова прислушиваться к экспертному 
сообществу. 

Вошел в шорт-лист номинаций «Бизнес-
мен года» (экспертное голосование), «Депу-
тат года» (экспертное), «Рейтинг влияния» 
(экспертное и народное).

Евгений Колупаев, 
директор  
ООО «Фирма Аудит»: 

– Конечно, всегда при-
ятно войти в шорт-
лист рядом с крупными 
организациями, успеш-
ными финансистами, 

солидными банками. Приятно и, безуслов-
но, полезно для бизнеса, если его руководи-
тель попадает в рейтинг вместе с такими 
профессионалами. Значит, нашу компанию 
знают не только предприниматели, с ко-
торыми мы работаем, но и другие, а также 
жители области.

В шорт-лист «Люди и бренды-2023» вош-
ли и многие другие члены Вятской ТПП, что 
считаю вполне логичным. На базе бизнес-
объединения собраны ведущие предпринима-
тели и предприятия Кировской области.

При этом бизнес-объединение работает 
и помогает не только тем, кто входит в 
Вятскую ТПП. Много делается в целом на 
поддержку бизнес-сообщества. 

Мы также принимаем участие в этой 
работе. К примеру, Вятская ТПП часто при-
влекает нашу компанию для участия в экс-
пертизах различных нормативно-правовых 
актов. Мы, как и другие эксперты, даем свои 
предложения в отношении проектов доку-

ментов, касающихся бизнеса, в частности, 
которые уже приняты в рамках совершен-
ствования налоговой политики региона. Из 
последних таких документов давали экс-
пертную оценку внесенному на рассмотре-
ние Законодательного собрания проекта 
закона о льготных налоговых ставках для 
вновь зарегистрированных на территории 
Кировской области юридических лиц. Все 
эти мнения-предложения-замечания пала-
та консолидирует, берет в работу, дово-
дит до чиновников и депутатов. Законы 
принимаются, так что, думаю, не зря всё 
это делаем.

Мне в целом очень импонирует актив-
ность, которую Вятская ТПП проявляет 
еще с ковидных времен, и сейчас, на мой 
взгляд, эту активную позицию продолжает 
удерживать. С одной стороны, это являет-
ся неким маркером, что пока не всё хорошо 
в плане регулирования бизнес-процессов, за-
конодательства в части работы бизнеса. С 
другой, у нас есть бизнес-сообщество, кото-
рое активно помогает эти вопросы урегули-
ровать. В результате принимаются реше-
ния, в которых удается сохранить баланс 
между интересами и бизнеса, и власти, и 
общества, и бюджета.

Вошел в шорт-лист номинации «Финан-
сист года».

Татьяна Максимчук, 
основатель и 
руководитель 
компании  
«Бухгалтер и Я»:

– Безусловно, попада-
ние в шорт-лист рей-
тинга считаю не толь-

ко моей заслугой, но и заслугой всей нашей 
команды. Значит, нашу компанию знают, 
уважают, у нее хорошая репутация. Если 

говорить про мою личную оценку – попасть 
в рейтинг приятно. И не только попасть, 
а за год усилить позиции: в прошлом году 
была на последнем месте, а сейчас попала 
в «десятку». Да, не в первую «пятерку», но 
там отличные серьезные лидеры, которые 
точно достойны занятых мест.

Как руководитель компании, которая 
является членом Вятской ТПП, вижу очень 
большой скачок в развитии бизнес-объ-
единения. Лично меня это сильно радует, 
потому что мы как члены Вяткой ТПП 
имеем различные привилегии и можем поль-
зоваться различными ресурсами, к примеру, 
принимать участие в различных мероприя-
тиях, делать свои рассылки по базе членов 
палаты. Не так давно на базе Вятской ТПП 
была создана «Ассоциация бухгалтерского и 
финансового аутсорсинга», объединившая 
компании, которые занимаются оказанием 
таких услуг. Работа Ассоциации позволяет 
нам вырабатывать стандарты, правила 
работы, поднимать ценность и престиж 
профессии бухгалтеров и финансистов. И, 
уверена, решать возникающие у нашей от-
расли сложности.

Кстати, лично у меня как у руководителя 
компании был момент, скажем, непростых 
отношений с контролирующими органами. 
Очень быстро на помощь пришел президент 
Вятской ТПП Андрей Леонидович Усенко. По-
сле этого появляется ощущение реальной 
поддержки. Ощущение, что ты не один в 
бизнесе, а совместно решать проблемы на-
много проще.

Неудивительно, что многие победители 
рейтинга «Люди и бренды-2023» являются 
членами Вятской ТПП. Значит, она объеди-
няет сильнейших в нашем регионе.

Вошла в шорт-лист номинации «Лидеры 
МСП. Женщины».

МНЕНИЕ БИЗНЕСА



Три методики 
коррекции
Лазерной коррекцией зрения 

можно избавиться от миопии 
(близорукости), гиперметропии 
(дальнозоркости) и астигматизма.

Всего существует три метода: 
ФРК, или фоторефракционная ке-
ратэктомия, LASIK и FEMTOLASIK. 
Подходящую методику подбира-
ет офтальмолог по результатам 
диагностики пациента. 

Как правило, если у пациента 
нет никаких осложнений и осо-
бенностей строения глаза, то он 
может выбрать любой метод кор-
рекции. 

Если же у пациента тонкая ро-
говица глаза, слишком широкие 
зрачки или имеются анатомиче-
ские особенности в строении ор-
биты глаза, то офтальмолог назна-
чает ФРК или FEMTOLASIK. 

В чем отличие?
Фоторефракционная кератэк-

томия – безлоскутная система. Во 
время операции инструменты не 
контактируют с роговицей глаза, 
воздействие происходит с помо-
щью холодного лазера. Врач уда-
ляет поверхностный слой рогови-
цы и эпителий, проводит выпари-
вание, удаляет кусочки стромы – 
изменяет поверхность роговицы. 
После этого на роговицу надевают 
бандажную (контактную) линзу, 
под которой постепенно заживает 
эпителий. В глаз закапывают про-
тивовоспалительные капли. После 
восстановления линзу снимают. 

ФРК-метод не обеспечит «вау-
эффект»: зрение будет возвра-
щаться постепенно и только после 
полного заживления стабилизиру-
ется. Некоторые пациенты носят 
линзы 7-8 дней, другие – меньше.

LASIK и FEMTOLASIK – более 
современные методы коррекции 
зрения, в основе которых лежит 
лоскутная система. 

Коррекция зрения по методу 
LASIK проходит в три этапа. На 
первом при помощи микроке-
ратома формируют роговичный 
лоскут, на втором – эксимерным 
лазером корректируют роговицу 
в зависимости от близорукости, 

дальнозоркости и астигматизма. 
На третьем этапе устанавливают 
лоскут, промывают роговицу, за-
капывают противовоспалитель-
ные капли. 

FEMTOLASIK отличается лишь 
тем, что лоскут формируется без 
механического повреждения ро-
говицы с помощью фемтосекунд-
ного лазера. Автоматический 
процесс создает ультратонкий и 
анатомически ровный лоскут. 

Вау-эффект
В день после операции, прове-

денной по методу LASIK, пациент 
будет чувствовать неприятные 
ощущения в глазах, будут беспо-
коить слезотечение и светобоязнь. 

Но острота зрения вернется на пер-
вый-третий день после операции. 

Именно за счет быстрой реаби-
литации, отсутствия длительных 
болезненных ощущений достига-
ется «вау-эффект», когда человек 
еще вчера страдал от плохого зре-
ния, а уже сегодня все видит четко 
и ясно.  

Срок реабилитации зависит от 
индивидуальной способности ор-
ганизма к регенерации. 

Спецподготовка 
к операции
Не требуется.
Самое главное условие самосто-

ятельной подготовки – отказ от 
контактных линз. Мягкие дневные 
линзы следует снять за три дня до 
процедуры, жесткие дневные – за 
две недели, ортокератологические 
ночные – за три месяца. Запрета в 
носке очков нет. 

Такая мера, по словам Ильи Шер-
стнева, необходима, так как линзы 
при носке всегда находятся в дви-
жении, от чего эпителий роговицы 
и слезная пленочка страдают. По-
этому во время диагностики воз-
никает риск неверных результатов.

Временные рамки
Чтобы провести коррекцию зре-

ния, необходимо прийти в клини-
ку «Смотри» трижды. 

В первый день пациенту про-
ведут диагностику. Она занимает 
1,5-2 часа. При отсутствии проти-
вопоказаний пациента допускают 
к операции.

В следующее посещение прово-
дится сама операция. Коррекция 
зрения обоих глаз занимает от 10 
до 15 минут. Но следует рассчи-
тывать, что в клинике пациент 
проведет около двух часов. Время 
выделено на оформление меди-
цинских документов, предопера-
ционную подготовку, саму проце-
дуру и осмотр после операции. 

В третий раз пациент приходит 
на следующий день на плановый 
осмотр. Врачи проверяют остроту 
зрения, отсутствие смещения ло-
скутка, отеков. Если нет никаких 
побочных эффектов, то пациента 
приглашают на контрольный ос-
мотр через месяц. 

Пациенту все же придется дать 
себе отдых на следующий после 
операции день. На вторые сутки 
можно приступать к работе. Одна-
ко работать за компьютером и гад-
жетами необходимо дозировано, 
делая перерывы. 

Кому подходит
LASIK
При близорукости, дальнозор-

кости и астигматизме главными 
показаниями к коррекции зрения 
являются:

• Желание пациента избавиться 
от очков и контактных линз или 
их непереносимость.

• Профессиональные потребно-
сти высокой остроты зрения.

• Возраст от 18 до 45 лет.
Нижняя возрастная граница 

установлена из-за того, что глаз 
формируется и растет до 18 лет. 
Если пренебречь этим ограниче-
нием, то есть высокий риск отка-
та – ухудшение зрения, возвраще-
ния к минусу. 

Верхняя граница также обу-
словлена возрастными измене-
ниями. 

«Мы не можем не брать во вни-
мание возрастные признаки, на-
пример, уплотнение хрусталика. 
Поэтому после 45 лет пациенту, 
прошедшему коррекцию зрения, 
требуются очки вблизь. Если па-
циент согласен их использовать, 
и его показатели диагностики в 
норме, то мы берем такого па-
циента на операцию», – пояснил 
Илья Шерстнев. 

Врач добавил, что всегда важно 
поговорить с пациентом, узнать 
его потребности:

«Бывает и так, что во время 
консультации пациент сам пони-
мает, что коррекции ему не нуж-
на и отказывается от дальней-
шей операции».

Но бывают и случаи, когда в 
операции отказывают уже врачи. 
Категорическими противопоказа-
ниями к лазерной коррекции зре-
ния являются сахарный диабет, 
проблемы с щитовидной железой, 
системные заболевания, синдром 
«сухого глаза», кератоконус и дру-
гие. 

Лазерное 
совершенствование 
Коррекция зрения – ключевое направление в работе клиники «Смотри». 
За три года с момента открытия и начала работы за «новым» зрением 
сюда обратилось порядка 30 тысяч человек. Илья Шерстнёв, заместитель 
главного врача по медицинской части клиники «Смотри», рассказал о 
самом частом методе лазерной коррекции зрения – LASIK

КРАСОТА И ЗДОРОВЬЕ

АКЦИЯ 

17 500 ₽   26 000 ₽
ОПЕРАЦИЯ МЕТОДОМ LASIK
НА ОБА ГЛАЗА.

Акция действует до 29.02.2024 г.

отри». 
ем 
титель 
л о 

ЗАПИСАТЬСЯ В КЛИНИКУ МОЖНО:
1. Позвонить: +7 (8332) 47-77-46
2. Записаться онлайн: http://reg.smotriclinic.ru
3. Оставить заявку на обратный звонок на сайте, 
администратор перезвонит вам в рабочее время



Основные показатели 
и точки эффективности
Если смотреть экономические и финан-

совые показатели, по итогам 2023 года 
они отражают устойчивый рост. Так, на ко-
нец 2019 года выручка МУПа оценивалась 
в 1,039 млрд рублей, а на конец 2023-го пре-
высила 2,6 млрд рублей. 

Существенно за прошедший год увели-
чилась и чистая прибыль предприятия. На-
помним, по итогам работы в 2019 году на-
блюдался убыток в размере более 61,5 млн 
рублей. Начиная с 2020-го, кривая растет 
вверх: на конец 2022 года чистая прибыль 
достигла 84,5 млн рублей, а за 2023 год вы-
росла еще в 2,5 раза – до рекордных 219 млн 
рублей.

При этом даже в условиях растущей инфля-
ции за этот период тарифы не повышались 
до ее уровня, а размер субсидий из бюджета 
ежегодно снижался: с 98,5 млн рублей в 2019 
году до 34,5 млн рублей в 2023-м (по факту – 
на 65%).

Во многом это результат оптимизации, 
цифровизации и автоматизации всех бизнес-
процессов и, безусловно, организационная 
настройка. К примеру, за счёт проведения 
энергоэффективных мероприятий и выхода 
на оптовый рынок электроэнергии продол-
жают снижаться затраты на энергетические 
ресурсы (а это одна из крупнейших статей 
затрат предприятия). Если еще 4 года назад 
расход электроэнергии составлял 61 млн.
кВт/ч в год, то к концу 2023 года он снизился 
до 54,2 млн.кВт/ч в год. Финансовые затра-
ты на электрику – даже несмотря на рост цен 
(с 4,6 рубля за кВт в 2019 году до 5,35 рубля 
за кВт в 2023-м) – остались практически не 
прежнем уровне: в 2019 году они составили 
280,6 млн рублей в год, по итогу прошлого – 
289,8 млн рублей в год.

За прошедшие полные 4 года количество 
лицевых счетов населения с 22 тысяч вырос-
ло до 240 тысяч, договоров с юрлицами – с 
691 до 7 тысяч. В то же время собираемость 
платы за услуги «Водоканала» увеличилась с 
85,9% до почти 100 %. 

Удалось решить и проблемы прошлого. На 
конец 2023 года завершены судебные тяжбы 
с предыдущим гарантирующим поставщи-
ком воды. Вернулись в собственность города 
погружная часть КНС-5, КНС «Кирпичная» и 
основной береговой канализационный кол-
лектор от КНС-5. Кроме того, в собствен-
ность города вернулись десятки участков се-
тей водоснабжения и водоотведения. Общая 
сумма возвращенного имущества превы-
шает 400 млн рублей первоначальной стои-
мости. 

«Цифра» 
для управленческих 
решений
Большая часть бизнес-процессов на сегод-

няшний день на предприятии автоматизиро-
ваны и переведены в «цифру». Разнообраз-
ное программное обеспечение позволяет 
контролировать производственные момен-
ты, предвидеть (соответственно, предот-
вратить) возникающие ситуации, сократить 
сроки исполнения операций. «К примеру, си-
стема позволяет отследить расход энергии по 
каждой точке учёта. Смотрим, анализируем, 
выявляем проблему. Если где-то перерасход – 
тут же оперативно решаем. Автоматизация в 

целом позволяет проконтролировать любой 
этап производственного цикла предприя-
тия. Когда это можно сделать? Когда есть по-
нимание как, что и где работает, все изме-
римые показатели в оперативном режиме 
видны в электронном виде, тогда появляет-
ся возможность правильно управлять этими 
процессами. Это единственный путь, кото-
рый возможен для российских предприятий 
для уверенности в своём будущем», – гово-
рит руководитель МУПа.

Автоматизация и цифровизация напря-
мую коснулась и работы с абонентами.

«На сегодняшний день МУП полностью 
наладил процесс биллинга для физических 

и юридических лиц, работают комфорт-
ные клиентские офисы, показания можно 
передавать не только по телефону, но и че-
рез Telegram, сайт, личный кабинет. Обнов-
лён сайт и расширен его функционал. По-
прежнему действует и контакт-центр, так 
как многим абонентам удобнее передавать 
данные или получать ответы на свои вопро-
сы по телефону (но сейчас и здесь внедрён 
автоматизированный голосовой бот). Ну и, 
конечно, совместно с «РКЦ» открыты новые 
офисы обслуживания в районе Филейки, Ра-
дужного, Юго-запада, перенесен офис с Ка-
занской, 24 на Воровского, 10 – туда проще 
добраться пешком или на автобусе. Все эти 
нововведения мы собираем из обратной свя-
зи самих абонентов», – прокомментировал 
Дмитрий Игоревич.

Кадры решают все
Постепенно обновляется и парк спецтех-

ники: в прошлом году в лизинг приобрели 
еще 23 единицы. «За 4 года автопарк пол-
ностью обновили. Сейчас будем придержи-
ваться установленного эффективного срока 
использования спецтехники – 5 лет. После –
продавать «отжившую» срок и менять на но-
вую. Такой подход намного эффективнее: 
мы получим предотвращение износа транс-

порта, соответственно, ремонтов, просто-
ев и существенно экономим на топливе. И, 
главное, нашим сотрудникам намного удоб-
нее и комфортнее работать на новых со-
временных машинах», – поясняет директор 
предприятия.

К слову, о сотрудниках. Расходы на повы-
шение их компетенций, создание комфорт-
ных условий работы, фонд оплаты труда –
это то направление, затраты на которое по-
вышаются. «В прошлом году мы два раза 
поднимали заработную плату. В этом году 
уже проиндексировали на 10%, в ближай-
шее время планируем ещё одну индекса-
цию. Для понимания: на 1 августа 2019 года 

средняя зарплата сотрудников составляла 
21,8 тысячи рублей, на конец 2023 года – бо-
лее 45,6 тысячи рублей. С учётом недавней 
и будущей индексации, думаю, доведем по-
казатель до 52-54 тысяч рублей. Но и этого 
мало, особенно для тех сотрудников, кото-
рые работают на земле. Мы понимаем, что 
именно на этих сотрудниках держится рабо-
та предприятия, поэтому стараемся созда-
вать максимально хорошие условия для их 
работы», – делится собеседник.

Вводные – новые, 
цель – прежняя
Отдельно Дмитрий Ухин остановился на 

инвестиционной программе МУПа «Стро-
ительство, реконструкция и модернизация 
объектов централизованных систем водо-
снабжения и водоотведения МО «Город Ки-
ров» на 2023-2032 годы». В нее вносятся 
корректировки. Это связано не только с ны-
нешней экономической ситуацией, но и с 
политикой МУПа по выстраиванию откры-
того диалога с жителями. 

«Инвестиционная программа разрабаты-
валась несколько лет назад. Многие изна-
чально заложенные в ней технологии, про-
изводители, цены были другими. На тот 
момент никто не думал, что то или иное тех-
нологическое оборудование, которым мы 
пользовались десятилетия, исчезнет с рын-
ка. Расчеты делались исходя из ключевой 
ставки в 6-7%. Поэтому в течение 2023 года 
мы полностью «перекраивали» технические 
задания, меняли концептуальные решения. 
Искали других производителей и поставщи-
ков, и всё постепенно получалось. Сейчас в 
числе наших партнеров в основном россий-
ские компании. Отечественная продукция, к 
примеру, насосы, не хуже западных, а в чем-
то их превосходят», – говорит руководитель 
МУПа.

В настоящее время все ключевые проек-
ты, заложенные в программу, находятся в 
разной стадии проектирования. «Любой 
проект – это тысячи согласований, решений, 
консультаций, технологий, особенно если 
он связан с безопасностью и жизнедеятель-
ностью населения. Корректировки в рабо-
ту внесены и вносятся, но фактически цель 
и сроки реализации инвестиционной про-
граммы не меняются», – подчеркнул Дмит-
рий Игоревич.

Более 4 лет назад единым поставщиком услуг по водоснабжению и водоотведению 
на территории города Кирова стал МУП «Водоканал». За этот короткий период 

времени удалось полностью «перезагрузить» работу МУПа, решить копившиеся 
годами проблемы и начать планомерное, но интенсивное развитие. Показатели 

работы за 2023 год говорят о том, что на сегодняшний день предприятие стало 
экономически эффективным и инвестиционно устойчивым. О работе в прошедшем 

году и планах на ближайшую перспективу «Бизнес новостям» рассказал директор 
«Водоканала» Дмитрий Ухин.

ИТОГИ И ЗА Д АЧИ

«Внедренные программы в целом позволяют 
проконтролировать любой процесс. В результате появляется 

возможность правильно управлять этими процессами». 
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1270,37 км
сетей водоснабжения

На обслуживании «Водоканала»:
1091,62 км
сетей водоотведения

Подробнее об

итогах работы

МУП «Водоканал»

за 2019 - 2023 годы

и планах работ
в 2024 году

Карта работ

МУП «Водоканал»

в 2024 году

на территории

МО «Город Киров»

� 8 (8332) 699-500
Круглосуточная диспетчерская 

службы МУП «Водоканал»

� 8 (8332) 254-888
Консультации по расчетам

с физическими лицами

� 8 (8332) 254-777
Консультации по расчетам
с юридическими лицами

г. Киров, ул. Производственная, д. 25

по расчетамьтации п
ми лицамидическим

Официальный
сайт
МУП «Водоканал»

Реконструкции 
по современным 
технологиям
Из глобальных проектов инвестпрограм-

мы МУПа назвал лишь несколько из всего 
масштабного списка.

Во-первых, реконструкция очистных 
сооружений водоснабжения «Корчемки-
но». «Очень крупная реконструкция и важ-
ный проект для города. Мы полностью 
реконструируем два блок-фильтра для 
очистки воды. Современные технологии 
позволят увеличить время ее прохождения 
через фильтры, в результате количество 
реагентов кратно снизится, а вода станет 
чище и вкуснее. Процесс анализа качества 
воды на каждом этапе – от забора воды до 
подачи потребителю – будет полностью ав-
томатизирован. Договор заключён, постав-
ку оборудования ожидаем в марте. Думаю, 
к сентябрю система заработает в полном 
объеме. Плюс замена всего насосного обо-
рудования на объекте и полная автомати-
зация работы очистных сооружений», – рас-
сказал об одной из особенностей проекта 
Дмитрий Ухин.

Второй – реконструкция очистных соору-
жений канализации города. «Наши очист-
ные сооружения входят в список крупней-
ших в России, и очень важно провести 
реконструкцию, чтобы соответствовать со-
временному уровню требований к эколо-
гии города и реки Вятка. Это мы и будем 
реализовывать в ближайшие годы, – пояс-
няет собеседник. – Процесс очистки будет 
полностью автоматизирован. После рекон-
струкции очистных сооружений качество 
воды на выпусках в реку Вятку будет соот-
ветствовать наилучшим доступным техно-
логиям. В настоящее время завершается 
процесс проектирования».

Третье направление – реконструкция си-
стемы канализации всей правобережной 
части города.  В числе мероприятий этого 
блока – реконструкция очистных в Комин-
терне. Изначально проект подразумевал 
только перевод стоков с очистных сооруже-
ний в Коминтерне на основные очистные 
сооружения Кирова за счёт прокладки че-

рез реку специальной трубы-дюкера. «Сей-
час несколько поменяли концепцию. Хотим 
еще и полностью реконструировать все ка-
нализационно-насосные станции в Комин-
терне, а очистные сооружения там полно-
стью ликвидировать, чтобы со стороны 
Коминтерна выпуска воды в Вятку не было. 
Решение возникло недавно, сейчас вносим 
изменения в проект», – продолжил руково-
дитель предприятия.

Еще один проект – реконструкция кана-
лизационных очистных сооружений в мкрн 
Лянгасово. «Стоки из мкрн Победилово мы 
уже перевели в Захарищево. Далее – из по-
селков Захарищево и Дороничи переводим 
в Лянгасово, где и будем делать полную ре-
конструкцию очистных. По итогу в этом 
большом районе останется всего одна точка 
сброса. Чем меньше точек сброса, тем луч-
ше и для экологии, и для комфорта жите-
лей», – пояснил Дмитрий Игоревич.

Их первых уст – 
о работах в Ганино 
и Нововятске
В публичном пространстве продолжает 

обсуждаться ситуация с водоснабжением 
посёлка Ганино, а в недавнем прошлом и в 
Нововятке. Директор «Водоканала» из пер-
вых уст пояснил, как сейчас обстоят дела в 
этих районах.

«Что касается Ганино, этот вопрос не-
обходимо решать комплексно: он затраги-
вает не только отдельно водоснабжение, 
но в целом систему пожаротушения посёл-
ка, водоснабжение больницы им. Бехтере-
ва, развитие микрорайона Шубино-Гани-
но, обеспечение водоснабжения в деревне 
Шубино и в совокупности обновление всех 
сетей водоснабжения в целях снижения 
аварийности, – говорит собеседник. – Мы 

регулярно встречаемся с инициативными 
местными жителями. Они подсказали, что в 
посёлке есть давно построенная, но не экс-
плуатируемая скважина с большим дебетом 
воды. Договорились с её собственником, 
что он безвозмездно передаст скважину 
городу. Анализы воды сделали — хорошая. 
Скважину восстановили, все насосы поме-
няли. На Ганино этой воды хватит».

Однако есть и другой момент: её не хва-
тит, чтобы обеспечить нормы пожароту-
шения. «Людям это объяснили, услышали 
их пожелания. Договорились, что основ-
ной проект по обеспечению качества воды 
будет реализован в рамках программы на-
ционального проекта «Чистая вода». А «Во-
доканал» в рамках своей инвестиционной 
программы дополнительно берёт на себя 
обязательство по реконструкции всех сква-
жин в Ганино. Закольцуем две системы, но 
приоритетным и основным источником 
останется артезианская вода из скважин. 
Сейчас проектная организация вносит в 
проект корректировки с учётом измене-
ний. До конца года жители получат воду, 
которую хотят видеть. Это наше совмест-
ное с ними решение. Думаю, такой ва-
риант устроит всех: и жителей, у которых 
в достаточном количестве будет артезиан-
ская вода, и нас, потому что надёжность та-
кой системы водоснабжения повысится», – 
прокомментировал Дмитрий Ухин.

Если говорить про Нововятск – там вопрос 
с жителями о сохранении артезианского 
водоснабжения также обсуждается долгое 
время, и в итоге пришли к решению, кото-
рое устраивает всех. «В настоящее время 
реализуется проект в рамках инвестицион-
ной программы «Водоканала» по объедине-
нию систем водоснабжения мкрн. Радуж-
ный и центральной части Нововятска. В 
2023 году закончены подготовительные 

работы по подключению новых скважин 
для обеспечения качества артезианского 
водоснабжения. Сейчас МУП «Водоканал» 
производит строительство сетей и подклю-
чение скважины № 5 в мкрн. Радужный и 
новой скважины в слободе Шулаи к резер-
вуару насосной станции на улице Молодёж-
ная. Полностью работы по подключению и 
доведению качества до требуемого уровня 
планируется завершить до конца 2024 года. 
Кроме того, принято решение о включении 
в инвестиционную программу проекта по 
реконструкции системы водоснабжения 
в мкрн. ЛПК в целях обеспечения каче-
ства артезианской воды. Проектирование 
начнём уже в этом году», – резюмировал 
Дмитрий Игоревич.

Планы амбициозные, но выполнимые, 
уверен Дмитрий Ухин. Для их реализации, 
как и в целом для дальнейшего развития 
МУП «Водоканал», на сегодня созданы все 
условия. Время интенсивного движения 
уже наступило. И, главное, уже сейчас ре-
зультаты работы муниципального пред-
приятия видят и жители Кирова, и бизнес. 
Все чаще вместо критики в публичном про-
странстве появляются благодарности. А 
производственные и экономические пока-
затели говорят сами за себя. 

БЕЗ МАСШТАБНЫХ 
«РАСКОПОК» В КИРОВЕ 
Параллельно работы ведутся и в рам-

ках региональной программы «Модер-
низация систем коммунальной инфра-
структуры на 2023-2027 годы». В ней, в 
частности, предусмотрены капитальные 
ремонты основного водовода, питающе-
го центр города, напорного коллектора 
от главной насосной станции города до 
очистных сооружений, а также капремонт 
распределительных сетей водоснабжения 
и водоотведения во всех районах города. 
Основных целей от реализации програм-
мы три. Первая – увеличение численно-
сти населения, для которого улучшится 
качество коммунальных услуг. Вторая – 
увеличение протяжённости замены ин-
женерных сетей. Третья – значительное 
снижение аварийности коммунальной 
инфраструктуры.

Планы проведения работ разработаны 
так, чтобы дискомфорта кировчанам и го-
стям города не доставлять и в это же вре-
мя время решить проблемы с износом се-
тей в отдаленных районах в 2024 году.

«Мы понимаем, что именно на сотрудниках держится
работа предприятия, поэтому стараемся создавать 

максимально хорошие условия для их работы».



В Нагорском районе готовится к откры-
тию туристический объект по разведению 
маралов. Местная экоферма – единствен-
ное место в Кировской области, где раз-
водят таких животных. 

В прошлом году здесь содержали 45 маралов. В этом 
их количество составляет около 100 голов.

Как сообщили в Центре развития Кировской обла-
сти, в планах у организаторов создать туристический 
комплекс для гостей с проживанием.

– В ближайшее время ожидается грантовая под-
держка проекта, а в данный момент организаторы 
на свои средства строят гостевые дома и туристи-
ческую инфраструктуру: баню, пруд, беседки и т.д. 
Также в их планах открыть линию по переработке 
рогов (пантов) марала – это ценный биоматериал. 
В восточных традиционных системах врачевания 
(Китай, Корея) панты широко используются для 
сохранения силы и молодости, они находятся на 
самой вершине применяемых снадобий и сравнимы 
только с женьшенем, – прокомментировали в центре.

Добавив при этом, что на текущий момент основ-
ной вопрос заключается в сертифицировании услуг 
базы и экофермы.

– Открытие ожидается в этом году, – добавили в 
центре.

На днях владельцы экофермы решили расширить ее 
функционал и открыть возможность познакомиться 
с дикими животными всем желающим. 

– На сегодняшний день у нас побывали на пробных 
экскурсиях наши знакомые. Уже открыта бронь для 
всех желающих, есть запись на ближайшие выходные и 
следующие, – рассказала в минувшую пятницу «Бизнес 
новостям» совладелица экофермы Любовь Дударева. 

Она добавила, что оптимально, если экскурсионная 
группа не будет превышать десять человек. 

– Так как маралы – это дикие животные, они по 
своей природе не привыкли к большому количеству 

людей и громким звукам. Однако все-таки эти жи-
вотные хорошо адаптируются. Когда мы их только 
привезли на ферму из Костромы и Пензы, они не шли 
на контакт, боялись людей. Но как только стресс про-
шел, успокоились и стали проявлять интерес. Когда 
их кормишь с руки, это очень милое зрелище, – до-
бавила Любовь Дударева.

Уже к лету здесь планируют организовать аренду 
домиков для гостей, бани и квадроциклов. Следую-
щей зимой появятся снегоходы. На сегодняшний день 
территории уже есть две беседки и живописный пруд.

О планах заняться агротуризмом создатели КФХ 
«Марал» говорили (а «БН» писали) год назад. 
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Осенью 2023 года в нашем 
городе открылось кафе 
«Египетская сила», а за не-
делю до Нового года его фи-
лиал – «Вятская сила». В чем 
все-таки заключается сила 
этих заведений, «Бизнес 
новости» узнали у совладе-
лицы проекта Ольги Эльбед-
вихи. 

– Изначально целью открытия 
было знакомство кировчан с еги-
петской кухней, такими блюдами, 
как фатта, маалабея. Кроме того, в 
городе много студентов из Египта 
проходят обучение. Шеф-повар за-
ведения – Ваэль Эльбедвихи, сам 
родом из Египта, – рассказала со-
владелица проекта. – Открылись 
мы в районе Центрального рынка. 
В меню кроме египетской кухни 
также включили знакомые всем ша-
урму с курицей, мясом, креветками 
и фалафелем, суп-пюре из красной 
чечевицы, суп из морепродуктов, а 
также острое харчо.

В свою очередь главным мотивом 
для открытия «Вятской силы» по-
служили просьбы все тех же киров-
ских студентов из Египта, Судана, 

Алжира и других арабских стран. 
Они хотели, чтобы знакомые блю-
да можно было попробовать также 
рядом с филиалом университета на 
Театральной площади. Название 
пришлось немного изменить, так 
как расположение заведения на Те-
атральной площади предполагает 
местный колорит.

– В будущем хотим познакомить 
кировчан с особой закрытой еги-
петской пиццей, которая называ-
ется фтира. А также непременно 
будем добавлять другие египетские 
и вятские блюда в наше меню, – по-
делилась Ольга Эльбедвих планами 
на развитие.

РАЗВИТИЕ ПРОЕК ТА

Как в бизнесе 
соединились 
культуры Вятки 
и Египта

Достижения Кировского 
центра онкологии и меди-
цинской радиологии были 
представлены на Междуна-
родной выставке-форуме 
«Россия» на ВДНХ, где  
2 февраля проводился День 
здоровья. На площадках по-
казали лучшие практики 
сферы здравоохранения 
и достижения регионов. 
Центр онкологии и меди-
цинской радиологии пред-
ставил главный врач медуч-
реждения Сергей Бакин. 

За последние 5 лет в рамках на-
ционального проекта «Здравоохра-
нение» была полностью модерни-
зирована онкологическая служба 
региона, лечение злокачественных 
новообразований вышло на новый 
уровень. Перед онкологами Киров-
ской области сегодня стоят важ-
ные задачи – снижение смертности 
от онкологических заболеваний, 
увеличение продолжительности 
и улучшение качества жизни онко-
логических пациентов. Для этого в 
регионе проводится большая работа, 
начиная от активных профилакти-

ческих мероприятий и заканчивая 
внедрением самых передовых мето-
дов диагностики и лечения. 

– Сегодня у нас есть немало воз-
можностей для борьбы с онкологиче-
скими заболеваниями. Специалисты 
первичного звена на самой ранней 
стадии выявляют злокачественные 
новообразования. Для этого созданы 
специальные инструменты, такие 
как диспансеризация и профилак-
тические осмотры, в рамках кото-
рых есть скрининговые программы, 
направленные на выявление рака. 

Дальше в работу включаются вра-
чи-онкологи Центров амбулаторной 
онкологической помощи, которые 
полностью дообследуют пациента 
и уже направляют к нам в Центр 
онкологии. Благодаря грамотно 
выстроенной работе и постоянному 
контакту между специалистами 
медучреждений, идёт закономерное 
снижение смертности от онколо-
гических заболеваний, – рассказал 
Сергей Бакин. 

За последние пять лет благодаря 
нацпроекту «Здравоохранение» 

гораздо больше онкологических за-
болеваний стали выявляться на ран-
ней стадии, что дает возможность 
проведения более эффективного и 
менее тяжелого лечения. 

– Для наших пациентов крайне 
важно, чтобы медицинская помощь 
находилась как можно ближе к дому. 
Многие из них во время лечения мо-
гут чувствовать слабость и не-
домогание, поэтому им тяжело 
добирать из отдаленных районов 
в Киров. Именно поэтому и были 
созданы Центры амбулаторной он-
кологической помощи, где пациенты 
с онкологическими заболеваниями 
могут проходить диагностические 
исследования, динамическое наблю-
дение у врача-онколога, а также 
получать лекарственную противо-
опухолевую терапию, – подчеркнул 
Сергей Бакин. 

Сегодня онкологическая служба 
Кировской области развивается и 
движется вперед. Ежегодно тысячи 
пациентов получают специализи-
рованную помощь в стенах Центра 
онкологии. В поликлинику совер-
шается 85 тысяч посещений, хирур-
гами проводится 5000 операций, и 
1000 из них высокотехнологичных, 

в отделениях противоопухолевой 
лекарственной терапии получают 
лечение 14 000 человек, на линейных 
ускорителях проводится 19,5 тысяч 
лечебных процедур. На передовом 
оборудовании проводится более 
1 150000 диагностических иссле-
дований. Чтобы сделать помощь 
каждому пациенту более доступной, 
в медучреждении активно развива-
ются телемедицинские технологии.

По словам первого заместителя 
председателя правительства Ки-
ровской области Дмитрия Курдю-
мова, в структуре смертности насе-
ления онкологические заболевания 
занимают одну из лидирующих по-
зиций, поэтому раннему выявлению 
болезни уделяется особое внимание. 
В рамках региональной программы 
«Борьба с онкологическими забо-
леваниями» в Кирове и районах 
области открылось шесть Центров 
амбулаторной онкологической по-
мощи. Они призваны минимизиро-
вать сроки проведения диагностики, 
максимально сократить время до 
начала лечения, повысить его до-
ступность, приблизить возможности 
проведения химиотерапии к месту 
жительства пациента.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

В Кировской области идет активная борьба 
с онкологическими заболеваниями


